
国際ロータリー第 2550 地区

黒 磯 ロ ータ リ ー ク ラ ブ 会 報
会  長：植竹一裕 幹  事：大島三千三
事務局：（有）大島商店

代表取締役 大島三千三
〒329-3155 那須塩原市笹沼262
TEL:0287-65-0863・FAX:0287-65-3381
E-mail:3003＠mvb.biglobe.ne.jp

例  会：国民の祝日を含まない週の水曜日
 12:30 – 13:30

割烹石山  那須塩原市本町 5-5

欠席の場合は前日 9 時 30 分までに次のいずれかにご連絡を。電話 62-0128、FAX62-1076 （以上石山桂子）
メール  qqvn2bz9k@sound.ocn.ne.jp

出席報告 時庭稔委員  （出席規定の免除会員数8名）

国際ロータリー会長：ジェニファー E. ジョーンズ
第 2550 地区ガバナー： 佐貫直通
事務所：〒321-0945 宇都宮市宿郷5-21-15

ベルヴィ宇都宮内
TEL：028-651-2550
FAX：028-651-2551
E-mail: m2550@agate.plala.or.jp
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例会日 会員数 出席数 欠席数 出席率 MU 数 修正出席率

本日 5月17日 35（8） 28(4) 7(4) 90.3% ― ―

前回 5月10日 35（8） 24(3) 11(5) 80.0% 2 86.7%

第2996回 植竹年度第32回例会会報 2023-5-31 司会 田中徹君

いよいよロータリー年度末の6月に突入し
ます。6月は別名で水無月と呼びます。梅雨
入りの時期で雨が降る月であるにも関わらず、
水無し月と書きます。不思議に思っていまし
たが、「無」は文法的に言うところの「の」
にあたる連帯助詞「な」に該当するため「水
無月」と書いて「水の月」という意味になる

本日のお客様

〇 学校支援ボランティア 

石ぐら会 会長 月井 誠一 様

会 会長挨拶 植竹一裕会長

そうです。田植え後にしっかりと水を張る事
から、別名として「水月(すいげつ)・水張月
(みずはりづき)」と呼ばれ事もあります。農
家さんにとってこの時期の雨は、実を結ぶ為
に重要な恵みの雨になります。豊作を願う
人々の思いがこの様な別名に表れていると思
います。
その6月のイメージランキングはアンケー
トによると、1位が梅雨関連。続いてジュー
ンブライド・紫陽花・さくらんぼ。そして父
の日と続きます。私は父の日がトップ5に
入っている事に驚きました。ちょっと気に
なって5月のイメージランキングを調べてみ
ると、1位はゴールデンウィーク。続いてこ
どもの日・五月病・鯉のぼり、そして母の日
と続きます。母の日も偶然ですがトップ5に
入っていました。父の日と違ってトップ3に
入ると予想していたのですが、逆の驚きを感
じたところです。
その母の日ですが、起源はいくつかの説が
あります。古代ローマ時代の女神リーアに感
謝する祭。17世紀のイギリスで母親と過ごす
為に出稼ぎ労働者を里帰りさせた日。そして
最も有力なのが、アメリカです。始まりは
1870年ごろ南北戦争終結直後に、戦場に夫や
子供を送ることを拒否する「母の日宣言」が
始まりです。しかし結果は普及しませんでし
たが、その活動をしていた1908年5月に亡く
なった母親を追悼する為に教会でカーネー
ションを配った事がきっかけとなって、1914
年に5月の第2日曜日を母の日と制定して国民
の祝日としました。ちなみに日本で正式に母
の日が5月第2日曜に決まったのは昭和22年で
す。それまでは昭和皇太后の誕生日であった
3月6日だったそうです。5月の母の日の歴史
は案外古くはありませんでした。因みに今で
は大リーグでも母の日の試合の時だけは選手
がピンク色に染まってプレイをして「母の
日」を祝っています。

mailto:qqvn2bz9k@sound.ocn.ne.jp
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本日の例会終了後、第14回理事役員会を開
催いたします。

母の日同様に起源は国や地域によって様々で
すが、日本の「父の日」はアメリカから始
ま っ た と 考 え て い い で し ょ う 。
1900年の初めの頃に母の日のお祝いが定着し
ていたアメリカで「なぜ父の日がないのだろ
う？」と疑問に思った女性が、地元の牧師に
相談して出来たのが6月の第3週の日曜日だっ
たのです。彼女の父親の誕生日が6月5日だっ
たのでその日を目指したのですが間に合わず、
第3週の日曜日で定着しました。しかしアメ
リカも、国として父の日が認定されたのは
1972年と約60年も後の事となりました。大
リーグではブルー系の何かを身につける程度
の様です。
日本でも父の日という言葉が入ったのは

1950年代なのですが、実際にイベント的に親
しまれる様になったのは1981年に設立された
「日本ファーザーズ・デイ委員会」が、「父
の日」を浸透する事に大きく寄与して現在に
至っているそうです。
親に対して子供からの感謝を伝える日とし
て「父の日」も「母の日」もありますが、ど
うも「母の日」の方が強いインパクトを感じ
てしまいます。
何故でしょうか？
日本で「父の日」・「母の日」と同様に個
人的に感謝を込めてプレゼントをする記念日
は、「バレンタインデー」になるでしょう。
日本において「母の日」と「バレンタイン
デー」にはあって、「父の日」にはない事が
あります。
それはお菓子屋さんのバックアップなので
す。ご存じの様に「バレンタインデー」には
親愛の情を込めてチョコレートを送る風習が
あります。これを仕込んだのは、メリーチョ
コレートカンパニーの原さんと言う方で、
1970年代の事です。彼はヨーロッパでは女性
が好きな男性にチョコレートを贈る風習があ
ると思い込んだ大きな勘違いが発端です。今
ではチョコレート業界の一大イベントになっ
ています。
「母の日」はというと、昭和6年に第日本
連合婦人会が結成され、当時の皇后陛下の誕
生日である3月6日を「母の日」としたことは
先ほども申し上げましたが、これに対して
バックアップ協賛したのは森永製菓だったの
です。具体的な文献は残っていませんが、女
性にとってお菓子は必需品でうまく取り込ん
だと言えるでしょう。企業の宣伝効果という
のは、凄いものがあると思います。
「父の日」には残念ながらその様な強い

バックアップを見つけることは出来ませんで
した。おそらくバックアップしても大した売
上に影響しないと判断されたのでしょう。
「父の日」はついでにみたいな気がするのは
その部分だと思います。「亭主元気で留守が

幹事報告 大島三千三幹事

委員会報告 藤﨑善隆副会長

いい」という言葉が浮かんでまいります。
ひがんでばかりいても先に進みませんが、
今回お話しました「父の日」・「母の日」そ
して「バレンタインデー」は人への感謝の気
持ちを伝える大切な日だと私は思います。自
分自身がその気持ちを忘れずに、ロータリー
として様々な方へ感謝の気持ちを持って奉仕
活動が出来ればと思います。
私に対しても奉仕の気持ちを持って素敵な
プレゼントが子供達から来ることを願いつつ、
本日の会長挨拶とさせていただきます。

＜第14回理事役員会議事録＞
1. 6月のプログラム一部変更について
・6月7日の例会に社会奉仕委員会の年度総
括を入れる。
・6月21日の例会にSAA・職業奉仕・国際奉
仕・青少年奉仕・ロータリー財団・米山
記念奨学会各年度総括報告を入れる。

承認
2. 6月28日の例会が通算3000回の例会にな
ります。記念写真撮影をする。予算
30,000円（写真22,000円・3000回の横
幕） 承認

3. 交換留学生の地区最終オリエンテーショ
ン参加費支出の件、参加費1名3,000円
（参加者6名で18,000円＋電車移動費＝
30.000円） 承認

4. ヘイデン君の送別会を6月7日（水）役員
引継ぎの後の懇親会を送別もかねて行う。
ヘイデン君に記念品を贈る。予算20,000
円 承認

〇 旅行愛好会 髙木慶一会長

今週の土曜日3日、4日と二泊三日で日蓮宗
総本山身延山久遠寺参拝、久能山東照宮、東
京ロータリークラブ創設者米山梅吉記念館な
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社会奉仕委員会からのご報告になります。
去る5月20日（土）に那珂川水質調査を実施
いたしました。
当日Aグループの参加者は鈴木久雄会員、

稲垣政一会員、大島三千三会員、瀧田雅仁会
員、渡邉裕雄会員それと吉光寺政雄会員の6
名にて那珂川河畔公園。西岩崎、板室温泉、
大川林道地点、那珂川源流の碑付近の６か所
を取水いたしました。
また、Bグループの参加者は相馬征志会員、
一年交換学生ヘイデン君と私の３名で福島県
から大峠を越えて峠沢にて取水をしました。

ど見学観光に行ってまいります。朝7時出発
です、集合時間ではありません、出発時間で
すので遅れないようにご集合下さい。 

〇 次年度幹事 井出 法君

〇 社会奉仕委員会 鳥居輝一委員長

この日の天候は雲模様でしたが作業には支
障なく無事事故もなくケガもなく帰宅する事
が出来ました。
以上報告いたします。
なお調査結果については後日（株）那須環

境技術センターから報告があり次第会員の皆
様にお知らし致します。

Bグループ峠沢にて水採取

大峠にてヘイデン君と鳥居委員長

次年度幹事井出です。
2点ご報告をさせて頂きます。
1. 先週5/24に稲垣年度第1回理事役員会を
開催、以下承認内容となります。
・昨今の物価,資源原料高を考慮、稲垣年
度(2023年7月より)より、石山様への食
事代金を現行1,700円(税込)より2,000円
(税込)へ値上げの旨承認
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・稲垣年度より、家庭集会をより積極的に
行っていただきたい趣旨の基、1回1人あ
たりのクラブ負担金1,000円を、1人2回
2,000円へ
・2023年7月開催予定の「黒磯那須青年会
議所創立50周年記念式典招待」登録料
10,000円支出の承認
・2023年10月開催予定のクラシック音楽
コンサート協賛金10,000円支出の承認
但し、金額については近隣クラブの動向
も参考にする。
・休会会員(荒井会員・泉会員)の例会食事
代金分の年会費減免を承認

2. 来週6/7の18時30分より、新旧委員会引
継ぎ会を石山で開催予定としてます。
詳細につき、近日中にメールにてご案内
をさせていただきます。

出席委員会の黒澤です。植竹年度会員の皆
様には、ご協力を頂き委員会を運営させてい
ただいており、感謝申し上げます。
本日は、外来卓話者例会を担当させていた
だきます。卓話者には、那須野が原博物館支
援団体学校支援ボランティア「石ぐら会」会
長月井誠一先生をお招き致しました。先生は
永く教員生活を送られ、退職後、学校支援ボ
ランティアとして那須野が原博物館にて、県
内外から来館する小学校の児童に那須野が原
開拓の歴史・人々の苦労した生活体験等を教

本日の卓話

演題 「那須野が原の開拓と那須疏水」
石くら会 月井誠一会長

〇 講師紹介 黒澤洋一出席委員長

那須野が原の開拓と那須疏水
1. 那須野が原とは
・那珂川、箒川、熊川、蛇尾川により形
成された約4万haの複合扇状地
・那珂川と箒川は表流水、熊川、蛇尾川
は伏流水、約1万haは原野
・共同の秣場または萱場として利用、近
隣の落葉さらいや採草のための入会地
・水がない、石が多い、風が強い荒れ地、
人が住めない不毛の土地
・那須東原5,500ha、那須西原5,280ha、
糠塚原104ha、湯津上原413ha

2. 那須疏水
・日本三大疏水の一つ、琵琶湖疏水（滋
賀県）、安積疏水（福島県）

3. 那須疏水の開削と開拓農場
4. 那須疏水開削の嘆願活動
5. 移住人の生活
6. 那須開墾社について
7. 那須疏水の意義

ニコニコボックス 渡辺裕雄君

p 黒澤洋一君 卓話例会お世話になります。
p 藤﨑善隆君 35日間の修行（の手伝い）から

無事戻りました。長期休み申
し訳ございまっせん。

p 秋間 忍君 6月1日午後3時から「くるる」で
会報委員会です。

えていらっしゃいます。
本日は「那須野が原の開拓と那須疏水」に
ついて卓話をいただきます。しばらくの間、
ご清聴お願いいたします。
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SAA担当 田中徹SAA

出席報告 時庭稔出席委員

次回例会 令和5年6月7日12:30点鐘 例会担当 社会奉仕委員会

近隣クラブ例会日 近隣クラブ例会日

〇火曜日  西那須野/いとう屋 0287-36-0028 ○木曜日  大田原/ホテル花月 0287-54-1105

○木曜日 大田原中央/勝田屋記念会館 0287-23-4165 ○金曜日  黒羽/ホテル花月 0287-54-1105

5月31日欠席者（敬称略）
荒井昌一 泉道夫 和気勝利 瀬尾紀夫
戸野俊介 片田航介 澤田吉夫

会報委員会：秋間忍・村山茂・和気勝利・瀧田雅仁

前回5月17日分メークアップ(敬称略)
藤﨑善隆 鈴木隆子

卓話を終えて月井誠一先生と植竹会長


